健やかで挑戦し続ける子の育成



満天の星

能登町立柳田小学校 学校だより 第3号 令和6年5月28日

元気・勇気・根気で「わくわくドキドキ」な柳田小学校

ちゃんと日本語を使いこなせていますか!?

「当たり前じゃないですか!日本人なんだから!!」と文句を言われそうですが、外国人の方で日本人よりもずっと美しい日本語を話される人もいますね。今回は、明治大学教授の斎藤 孝 著『子どもの語彙力を伸ばすのは、親の務めです。』から、なるほどなあと思ったことを紹介します。

そもそも「語彙力」とは、どんな力でしょう。「語彙」というのは「語句(言葉)の集まり」という意味です。日本語を母語とする私たちにすると、「どれだけ多くの日本語を知っているか」を

測るものさしとして「語彙力」がありますが、斎藤さんは『**的確に言葉を操る 力全般**』としています。日本語は大きく「話し言葉の語彙」と、日常会話の中でそれほど多くは使われない「書き言葉の語彙」に分けられます。日本語全体の中でかなりの割合を占めているのは書き言葉のほうで、話し言葉は1割くらいで、残りの9割が書き言葉だそうです。斎藤さんは大学生の若者達と接する中で、本や新聞を読まず「やばい」「かわいい」「まじ」「うざい」といった言葉ばかりを、会話やメールなどのコミュニケーションのなかで使っていれば書き言葉を吸収できるはずがないと感じておられます。



斎藤さんによると、語彙力を伸ばす理由は4つあるそうです。

1 語彙力は学力に直結する

学力は大きく分けて、①「記憶再生型」の学力と、②「問題解決型」の学力があります。

学力

- ① 「記憶再生型」の学力…授業やテストでたくさんの問題を解く力。それらの多くが「言葉を問う問題」で教科を問わず、語彙力を測られていた。(**覚える力**)
- ② 「問題解決型」の学力…何かについてじっくり考える、あるいは意見をもつためには、先にたくさんの言葉をインプットすることが必要。(考える力)

つまり、すべての問題(学力)は、語彙力を問うていることと同じです。

2 社会に出て困らないために

語彙力は、あらゆるコミュニケーション能力の基礎になります。とりわけ、「自分の気持ちを言葉にして伝えられるか」、「相手の言葉を理解できるか」が問われる部分です。それができないと、いろいろな面で問題が出てきます。学校生活でも自分の気持ちをうまく伝えられないことで、友達とうまくいかない場面を見かけますが、社会に出てからも同じです。

3 生涯年収も語彙力がわける?

少し生々しい話をすれば、どういう組織に就職するかによっておよその生涯年収が決まってしまうのが良かれ悪しかれ今の日本社会の実情です。学生が企業などの採用において、かなりの比重を占めるのが面接です。瞬時に相手の言葉の意味を汲み取り、言いたいことを頭の中で整理して言葉にできる学生はいくつもの内定をとれるのに対して、「ええと・・」と言葉がつかえがちな学生はなかなか採用されません。

4 言葉を覚えなければ情緒も育たない

語彙力は、伝達力だけでなく、情緒の面でも影響します。先に述べた「やばい」「かわいい」「まじ」「うざい」というように、ほとんどの状況や感情を3つか4つの言葉で説明しようとしてしまっていると、思考が単純化していきます。できるだけ多くの言葉を耳にしていくことで、より繊細な表現を知り、言葉を覚えるだけなく、心を成長させていくことができます。

いかがでしょうか。学校と家庭で一緒に「語彙力 UP!」をしてきましょう!!!



主な予定(6月・7月)



水泳の学習が始まります

木

金

土

27

29

30

6月24日にプール開きを行います。水着などが小さくなっていないか、ご確認ください。購入の際は、水泳学習に適した水着をお選びください。

歯みがきセット・ズック持ち帰り

4年補充学習15:00

6年補充学習15:20

		* * *
7月	*	
3	水	全校13:00下校(研究会のため)
		臨時バス13:20柳田バス停出発
4	木	5年補充学習15:20
5	金	4 年親子 CAP 講座5·6限
6	土	単 P 役員会研修会(文教会館)
9	火	シェイクアウトいしかわ11:00
10	水	4 年補充学習15:00
11	木	6 年補充学習15:20
		PTA 役員会②18:30
12	金	歯みがきセット・ズック持ち帰り
17	水	3 年補充学習15:00
18	木	6 年補充学習15:20
19	金	児童集会、1 学期終業式(全校15:00下校)
		歯磨きセットのみ持ち帰り
20	土	夏休み(~8月31日) 通知表渡し(午前)
22	月	水泳教室·補充学習(全校 8:30~11:00)
23	火	水泳教室·補充学習(全校 8:30~11:00)
25	木	水泳教室·補充学習(全校 8:30~11:00)
26	金	水泳教室·補充学習(全校 8:30~11:00)
29	月	校内水泳記録会・補充学習(全校 8:30~11:00)
		ズック持ち帰り(5年生以外)
30	火	5年町水泳交歓会(柳田小プール)
31	水	PTA プール開放(~8月9日)

下校時刻の変更

6月5日(水) | 3:00(バスは| 3:20) 7月3日(水) | 13:00(バスは| 3:20)

職員が研究会に参加するため、上記の2日間は、 全校給食後に下校します。臨時バスを運行しますの で、利用しない方は、学校までお知らせください。

授業参観

6月12日(水)5限(14:05~14:50)

| 年生の給食試食会(12:10)、PTA 救急救命講座(15:00)、プール開放説明会(16:00) も予定しています。ぜひご参加ください。

また、下校バスを利用しない方は、学校までお知らせください。

今月もたくさんのご寄付やメッセージをいただきました。ありがとうございます。

日本サッカー協会

岐阜県退職公務員連盟山県支部女性部 お手玉

Open Japan 運動靴など

日本経団連 文房具など Pizala ピザ、チキンナゲット 宮城県登米市 宮田建設、鈴亀建設 花立て

スローガン「ラストまで戦い続ける赤と白」 第23回運動会 5月25日

さわやかな風の中、運動会を行いました。赤白どちらのチームも、ご家族やご来賓の皆様 の応援を受けて精一杯の競技や演技を披露し、スローガン通りの熱戦となりました。

運動会に向け、上級生が下級生を助けながら練習を重ねた成果は、ハプニングにも臆せず、堂々と応援歌を続ける姿にも表れていました。

運動会に先立ち、5月11日には、PTAの皆様にトラック内側やコース上の除草を行っていただきました。また、運動会では、特別種目のPTA綱引きにも多数のご参加をいただき、会を盛り上げていただきました。本当にありがとうございました。















トップアスリートの皆さんとの交流会 5月1日

日本サッカー協会のご厚意で、アスリートの皆さんが柳田小学校に来てくださいました。 児童は運動プログラムを通して、運動する楽しさや、体を動かして気分をリフレッシュする 心地よさなどを感じることができました。ボールや運動グッズなどのプレゼントもいただき ました。







命を守る行動ができる子に

交通安全教室 避難訓練

4月24日 4月30日

珠洲警察署の方と、スクールバス運行業者のめだか交通さんにご協力いただき、交通安全 教室を行いました。

珠洲警察署の皆さんには、講話と実技指導(歩行・自転車)を、めだか交通さんには、運転席から歩行者がどのように見えるのかを教えていただきました。実際にバスの運転席に座ることで、児童は手を挙げない横断者の姿が見えにくいと実感したようです。

4月30日には、地震後の火災を想定した避難訓練を行いました。

学校での安全指導をきっかけとして、学校以外の場所でも自分で考え、命を守る行動ができるようになってほしいと願っています。







授業参観·PTA 総会·学級懇談会·PTA 専門委員会 4月26日

今年度最初の授業参観を行いました。入学・進級した お子様の様子はいかがだったでしょうか。

授業参観に続いて行ったPTA総会にも、たくさんの方にご出席いただき、澁田新会長をはじめとする新役員、事業計画や予算についてご承認をいただきました。 PTA総会に先立ち、能登町教育委員会より、中学校統合に向けたスケジュールについての説明もありました。

学級懇談会後の専門部会では、各部の年間計画等を決めていただきました。

1年間、よろしくお願いいたします。





釜谷さんとのコラボレーション看板製作 5月1日

昨年度、PTA 講演会で講師をしていただいた釜谷正宏さんの依頼を受け、みんなで看板に絵を書きました。6年生が描いた大きな桜の木を中心に、見た人が楽しい気持ちになるように、かわいいもの、ゆかいなものなどを思い思いに描きました。できあがった看板は、釜谷和宏さんが学校前に立ててくださいました。

柳田小の児童が皆さんにご恩返しできる機会をいただき、ありがとうございました。



職員の異動

4月30日で、町分操調理員が松波小中学校共同調理場へ異動し、

5月1日より、滝元美穂調理員が柳田小中学校共同調理場へ着任しました。

